

adhiero a la de este caballero es, por tener más peso.

30.- En cuanto al Sr. Ramírez Fuenleal, no obstante lo que otros digan y últimamente el Sr. Villaseñor, que también me favorece con su amistad, sus dichos vienen asimismo por tierra ante el intachable testimonio que aduje, al citar mi pobre opúsculo "Los Conquistadores espirituales", a saber, las Actas del Ayuntamiento de esta Ciudad que rezan haber -- llegado a ellas en Octubre de 1531 no cabe que dos meses antes comenzara a gobernar.

Muy poco hay que anotar acerca del Ilmo. Sr. "Doctor" D. Pablo Gil de Talavera.

Un autor español, Madóz, en su Diccionario Geográfico dice que el lugar del nacimiento de este prelado es Navamorcuende, con c, que otros han escrito con q, y en el tomo VI del Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística--1858, pág. 179, se adulteró tanto que ni se conoce, -- pues se lee: "Noranarquen".

Las siguientes autoridades indican la presentación al episcopado poblano del Ilmo. Sr. Talavera al año de 1543 Gil González Dávila, Vetancur, Lorenzana, (Agosto 29) Bermúdez, Alcedo, Gams, Hernaez, la inscripción que se lee en el retrato que está en el Palacio Episcopal de Puebla, Piña y Alfaro, "Iglesias y Conventos de México" y hasta en el Catecismo -- geográfico histórico estadístico de la Iglesia Mexicana, y las Noticias históricas del III Concilio Mexicano tan saturados de otras erratas, Diez de la Calle y la serie de los --

Obispos de Puebla, publicada en dos almanaques en la Ciudad Angélica, y la citada antes del Boletín de Geografía no pusieron la fecha de la presentación: el Sr. Payno en el tomo III, pág. 409 del "Museo Mexicano" escribió que fué nombrado en 1543.

Ignoro completamente en donde tomaría mi ilustre contrincante la fecha de 1544 que asigna a la mencionada presentación, si porque en mi anterior nota la puse, solemnemente -- confieso mi yerro, no me encastillo en él, me retracto públicamente: léjos de mí creer que goce de infabilidad histórica.

Se puede aseverar, por la Storia di Cardinali que publicó Cristófori, que fué preconizado el Sr. Talavera el 7 de -- Enero de 1545, en cuyo día se celebró Consistorio, no habiendo habido ninguno en 1544. No obstante que se carecía entonces de vapores, es muy factible que tal día fuese la preconización y en un mes se llevaran las Bulas de Roma hasta Valladolid, para que fuese consagrado el "Domingo" 8 de Febrero, -- como antes del Sr. Gómez Haro lo escribió Gil González Dávila, por el Ilmo. Sr. Ramírez Fuenleal que del obispado de -- León había sido trasladado en 1542 al de Cuenca, (no Cuen-- cal como se le deslizó al cajista, lo mismo que asigner a -- 1534 la venida de los PP. Valencia y compañeros, por 1524) -- donde falleció el 22 de Enero de 1547.

Omitió el finísimo Sr. Gómez Haro, agregar lo que trae -- Gil González Dávila y después el Sr. Lorenzana, que el consagrante donó al consagrado "Anillo, Roquete y algunas pie-

Vicente de P. Andrade.

zas de plata para su Pontifical," y éste añade: que le debió también la real presentación.

Dicho Cronista Mayor de las Indias, puso en su Teatro -- Eclesiástico.--Iglesia de la Puebla de los Angeles,-- que el Sr. Talavera, a poco de llegado a su diócesi falleció; todos los demás autores están en perfecto acuerdo con el Sr. Gómez Haro, que naufragó.

También se dejó el caballeroso autor en su tintero, mencionar aquella inscripción que se lee en el retrato del 2o. -- obispo: "Desideratus, Probus, Perspectus".

Tal vez el Sr. Gómez Haro no conozca el Ms. de D. Diego Bermúdez de Castro, pollano, que compuso, en la primera mitad del siglo XVIII intitulado: "Teatro Angelopolitano". Respecto al Sr. Talavera entre otras cosas ya referidas: precisó el nacimiento al año de 1504; que después de haber recibido el sacerdocio obtuvo el grado de Doctor en Teología y después ganó por oposición la beca en el Colegio de Santa Cruz de Valladolid, la cual visitó el 24 de Agosto de 1541, (fecha que trae también Gil González Dávila) y por último que dos años enseñó, en su Antigua Universidad no el derecho canónico según escribió después el Sr. Lorenzana y ahora repite mi buen Sr. Gómez Haro, sino la facultad, en que se había -- doctorado, y es lo más lógico.

Es digno de deplorar que tanto Bermúdez como otros autores, pasen por alto las fuentes donde toman sus asertos.

Suyo afmo. amigo y S. y c.

Vicente de P. Andrade.

GALERIA DE OBISPOS ANGELOPOLITANOS.

"El Tiempo", ilustrado, Domingo 23 de Julio de 1899.
Por Enrique Gómez Haro.

III.- ILMO. SR. D. FR. MARTIN SARMIENTO DE HOJACASTRO.

Fallidas miró sus ilusiones la nueva grey Angelopolitana que se prometía una era de paz y de prosperidades al arribo - de su segundo Pastor, el Ilmo. Sr. Talavera, cuyas virtudes y notorio talento le habían ameritado como el ilustre continuador de la gigantesca obra de Fray Julián Garcés.

La reciente iglesia, que se soñaba feliz, como la pudorosa virgen que ve acercarse ya sus desposorios y prepara - los niveos velos, junto con los simbólicos azahares, tuvo -- que abandonar las blancas y risueñas vestiduras, para ceñirse las negras e imponentes tocas de la viudez.

Con motivo de la sensible pérdida del segundo obispo - angelopolitano, comenzó a circular de boca en boca el si -- guiente cuarteto:

"Dos joyas hemos perdido
que ya nunca volverán:
la una se engulló la tierra,
y la otra el furioso mar."

en el que se patentizan la reverencia y el afecto que los diocesanos de Puebladde los Angeles profesaban a sus dos -- primeros, dignísimos pastores.

Luego que se tuvo noticia del naufragio, en el que pereció desastrosamente el preclaro Obispo Gil de Talavera, la - Autoridad Pontificia, consultando los derechos de patronato del Rey de las Españas, siempre solícita por el bien y la - salud espiritual de sus hijos menores los de América, desig-